
l El diputado Arturo Pérez Flores 
advirtió que cualquier cambio 
debería realizarse antes del 1 de 
septiembre, fecha en la que 
comienza el periodo de sesiones 
correspondiente al tercer año 
legislativo.
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l En los Juegos Nacionales Populares 2023 de Morelia, Michoacán, la delegación morelense de artes marciales ofreció una de 
las mejores participaciones en su historia, obteniendo 15 medallas, con 4 oros, 7 platas y 4 bronces.  / Foto: INDEM

l Educación, campo, turismo, co-
mercio y salud son algunos de los 
campos en los que Rabindranath 
Salazar ya tiene algunas propuestas 
concretas. La falta de oportunida-
des para los jóvenes es un detonan-
te para la inseguridad, afirma.

Morelos pide paz: 
Rabindranath 
Salazar

l Aunque le correspondería 
encabezar la presidencia de la 
Mesa Directiva y la Junta Política y 
de Gobierno, todo indica que 
permanecerá el PAN al frente por 
tercer año consecutivo.
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Morena, aún sin acuerdos 

Brillan morelenses en los Juegos Nacionales 
Populares 2023

REDACCIÓN / P 9

Hoy, marcha 
contra la nueva 
versión de los 
Libros de Texto
l Padres de familia morelenses 
participarán en la Marcha Nacional 
en Defensa de la Educación; ya hay 
amparos vigentes en por lo menos 
siete estados de la República para 
detener la distribución de los libros.
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Esperamos la fotografía 
que más te guste, de tu 
entorno familiar, escolar; 
la foto de todos los días, 
por donde camines, lo 
que veas, lo que quieras 
denunciar y también de 
tu trabajo, del campo, 
del taller, de la calle. 
Esperamos tu foto. 
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El Ayuntamiento de Cuernavaca, 
a través de la Sindicatura Municipal, 
entregó nuevos distintivos de Puntos 
Celestes a delegaciones, dependen-
cias municipales y empresas como 
parte de las acciones destinadas a 
prevenir, disminuir y erradicar la 
violencia contra las mujeres. Estos 
Puntos Celestes son espacios segu-
ros donde las mujeres en situación 
de vulnerabilidad pueden refugiarse 
y acceder a una atención oportuna 
cuando transitan por la vía pública.

Hasta la fecha, se han establecido 
un total de 50 Puntos Celestes en la 
ciudad. La síndica municipal, Veróni-
ca Atenco Pérez, promotora de esta 
iniciativa ciudadana con perspectiva 
de género, destacó el éxito alcanzado 
gracias a la colaboración del Instituto 
de la Mujer de Cuernavaca (IMC) y 
la Secretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano (SEPRAC). El presidente 
municipal, José Luis Urióstegui Sal-
gado, respalda esta estrategia pre-
ventiva que involucra a la comunidad 
en la lucha contra la violencia hacia 
las mujeres.

José Luis Urióstegui elogió el apo-
yo de la iniciativa privada, las auto-
ridades auxiliares y los servidores 
públicos por su compromiso con este 
proyecto. Este esfuerzo contribuye a 
las estrategias de combate a la violen-
cia que se han implementado desde la 
administración municipal, mejoran-
do la seguridad y la calidad de vida de 
la población mediante la instalación 
de luminarias y la promoción de ini-
ciativas que buscan una vida libre de 
violencia para niñas, adolescentes y 
mujeres.

En la ceremonia de entrega de los 
nuevos distintivos, los beneficiarios 
fueron capacitados sobre el proto-
colo de actuación para los Puntos 
Celestes a cargo de Hilda Villalobos 
Pérez, jefa de Departamento de Polí-
ticas Públicas para la Prevención de 

la Violencia de SEPRAC. También se 
impartieron charlas sobre la perspec-
tiva de género en los Puntos Celestes, 
dirigidas por Lorena Castillo Castillo, 
directora general del IMC, y sobre 

sensibilización para voluntariado a 
cargo de la maestra Lorena Ramos 
de la delegación Benito Juárez.

Redacción
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A pesar de que hay amparos vi-
gentes en por lo menos siete esta-
dos de la República para detener 
la distribución de los nuevos libros 
de texto gratuitos editados por la 
SEP, el Presidente de la República, 
durante su gira por Oaxaca, advir-
tió que para su distribución "van a 
decidir los padres y los maestros, 
no los gobernantes ni autoridades 
corruptas".

El Estado de México, cuya gu-
bernatura acaba de ser ganada por 
Morena, es la más reciente entidad 
de las que ya obtuvieron un ampa-
ro contra la emisión de la orden 
y/o autorización de imprimir y dis-
tribuir los libros de texto gratuito 
para el ciclo escolar 2023-2024, 
del nivel educativo de educación 
básica.

El Juzgado Octavo de Distrito 
en Materias de Amparo y Juicios 
Federales en el Edomex, le conce-
dió la suspensión provisional a la 
Unión Nacional de Padres de Fa-
milia (UNFP). Dicho fallo se suma 
al juicio de amparo que promovió 
la organización en el juzgado ter-
cero de distrito en materia admi-
nistrativa.

Chihuahua, Baja California, 
Nuevo León, Coahuila, Tamauli-
pas, , Aguascalientes y ahora el Es-
tado de México son las entidades 
en las que hasta el momento las 
organizaciones civiles han logrado 
que se les otorgue un amparo para 
evitar la distribución de los libros 
en sus escuelas.

Aunque las suspensiones provi-
sionales aún se pueden atacar, por 
el momento esas entidades debe-
rán iniciar sus ciclos escolares sin 
textos de apoyo.

De igual forma, hoy se llevará 
a cabo a nivel nacional la Marcha 
Nacional en Defensa de la Educa-
ción para manifestarse en contra 
del contenido de los libros, convo-
cada por Diversas organizaciones 
sociales, así como tutores, miem-
bros de la Iglesia, empresarios y 
académicos.

En Morelos, los organizadores 
convocaron a los participantes a 
vestir de blanco y llevar pancar-
tas para exigir modificaciones 
en los textos o que se adapten 
teniendo en cuenta los comen-
tarios de expertos y padres de 
familia.

HUGO BARBERI RICO

Dos jóvenes de entre 25 y 30 
años fueron encontrados en el in-
terior de un vehículo tipo sedán 
en el centro de Coatetelco, uno de 
ellos fue identificado por los ve-
cinos como Emmanuel, quien era 
el hijo de una regidora del trienio 
2018-2020 del ayuntamiento de 
Miacatlán, según confirmaron 
fuentes locales.

Las dos víctimas eran mecánicos y 
residentes del centro de Coatetelco. 

Vecinos del centro de Coa-
tetelco relataron que no escu-
charon disparos, lo que sugiere 
que Emmanuel y Alan, las víc-
timas, pudieron ser ejecutadas 
en otro lugar. El vehículo fue 
encontrado en la calle Selva del 
centro de Coatetelco. Diversas 
autoridades policiales llegaron 
al lugar alrededor de las 8:00 
horas para acordonar la escena 
y proceder al levantamiento de 
los cuerpos.

Hasta el momento, no se han 
realizado detenciones.

Protesta contra los 
libros de texto tomará 
hoy las calles de 
varias ciudades

En Coatetelco matan 
al hijo de exregidora

Fortalece Cuernavaca la estrategia de 
apoyo y resguardo a mujeres en 
situación de riesgo

¡QUEREMOS PAZ! • MIGUEL ÁNGEL

s Las víctimas presentaban heridas de bala pero los vecinos no 
escucharon nada, por lo que se presume que podrían haber sido 
ultimados en otro lugar. Foto: Angélica Estrada.

s Hasta la fecha, se han establecido un total de 50 Puntos Celestes en 
la ciudad. José Luis Urióstegui elogió el apoyo de la iniciativa privada, 
las autoridades auxiliares y los servidores públicos por su compromiso 
con este proyecto. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.



JESÚS SALAZAR, CAFEÓLOGO®

En el mundo moderno, unos siembran 
y otros consumen, unos cultivan y 
otros comen. Especialmente cuan-

do se trata de alimentos que viajan de una 
latitud a otra, hay un abismo entre quien 
se especializó en pescar, criar y cosechar, y 
quien tiene la oportunidad de probar, sabo-
rear y degustar. Se abre una brecha entre el 
origen y la mesa, una brecha que alcanza a 
tocar muchos fundamentos co-
munes para ambas cosas; uno 
de ellos, la creación del sabor. 
Entre quienes ponen el sabor 
en la fruta, en la semilla, en la 
carne, en el aceite, y quienes 
ponen ese sabor en un plato, 
una copa, una taza, una mesa, 
entre ambos hay una brecha, 
que el mismo mundo moderno 
no ha sabido restaurar.

En el mundo del café, gran 
ejemplo de la creación de esa 
brecha no es diferente. La mo-
dernidad ofreció a la caficultu-
ra una opción que no tenía: ser 
caficultor al modo del campesi-
no o ser caficultor al modo del 
agricultor. Ambos producen 
café, ambos reciben un ingreso 
por el café que producen, am-
bos trabajan en la tierra y en 
ecosistemas, ambos cosechan 
la energía del sol a través de la 
fotosíntesis de las hojas del ca-
feto y ambos entrar en un ciclo 
de suministro como el primero 
de sus pasos.

Campesino y agricultor crean sabores 
-sin tener muy claro cómo, esa es otra con-
versación- y los comparten. Tienen mucho 
en común, en el qué, sin embargo tienen 
mucho de diferente, en el cómo.

Un agricultor tiene una relación ins-
trumental con el cultivo, su objetivo es 
la producción para la transacción, y el 
modo en que se relaciona con la especie 
que siembra, la forma en que procura su 
nutrición, cómo atiende sus dolencias, su 

hidratación, las personas de quien se rodea 
para su atención, la forma en que define 
y trabaja el suelo, todo ello y más, está 
guiado por la búsqueda del objetivo pro-
ductivo y económico. Un campesino tiene 
una relación existencial con el cultivo, su 
propósito considera más propósitos que 
los productivos y transaccionales porque 
no solamente su ingreso está vinculado a 
su cosecha, sino que todo él, generalmente 
su familia también, su comunidad y grupo 
social, todos ellos están de algún modo 

vinculados al cultivo, y por ello, sus rela-
ciones con el cultivo son numerosas: vive 
en ese territorio, siembra otras especies, 
se alimenta también de todas ellas, bebe 
esa agua, vive ese clima, construye con 
las maderas, se relaciona con la fauna de 
la región, trabaja con otros en sistemas 
comunales y familiares, cultiva desde su 
cultura y cosmovisión, y más.

Así, la forma en que un caficultor agri-
cultor y un caficultor campesino trabajan 

el cafetal no es la misma para 
ambos casos, es diferente, por-
que la forma de relación, la na-
turaleza del vínculo es particu-
lar en cada caso. La diferencia 
es conceptual, no tiene que ver 
con el tamaño de la plantación, 
ni con el nivel educativo o las 
condiciones socioeconómicas; 
la diferencia es un modo de ser. 
Siendo así, la forma en que cada 
uno de ellos construye el sabor, 
también es diferente. Y sabe.

Trabajo con campesinos ma-
yas en los Altos de Chiapas, 
hombres y mujeres tsotsiles 
y tseltales herederos de una 
cultura milenaria que cono-
cieron el café y comenzaron 
a sembrarlo hace no más de 
cincuenta años, campesinos 
de milpa, de maíz, calabaza y 
frijol, campesinos caficultores 
cuyos cafés son entrañables, 
memorables y admirables, co-
mo ellos. Y junto con mi herma-
no Pablo somos caficultores, al 
modo campesino.

JUAN ANTONIO SILLER CAMACHO

Los préstamos culturales entre la Nue-
va España y Filipinas se establecieron 
durante el siglo XVI y se mantuvieron 

a lo largo de dos siglos y medio (1565-1815). 
El descubrimiento de la nueva ruta de nave-
gación, llamada Tornaviaje, fue la vía marina 
que garantizó el retorno, desde el archipiélago 
filipino y las ciudades de Manila, Cebú y Cavite, 
al puerto de Acapulco. 

Conformaron esta relación de América y 
Asía junto con Europa la primera globaliza-
ción entre tres continentes que permitió un 
intercambio cultural, artístico, tecnológico, así 
como de migración de grupos humanos que se 
desplazaron a territorios mucho más distantes.

Los intercambios no sólo fueron comer-
ciales, sino también culturales y artísticos, 
muchos se incorporaron como préstamos 
culturales, es decir, qué sin ser originalmente 
propios fueron retomados e incorporados a sus 
culturas de manera integral. 

El antropólogo Guillermo Bonfil Batalla de-
nomina a esta aculturación bajo tres formas: 
una aditiva en la que se suma a la existente; 
otra, sustitutiva, la que suple o remplaza a la 
anterior, y una tercera expresión denominada 
sincretismo, es una integración de una nueva 
expresión cultural. 

Los productos que formaron parte de este 
intercambio se integraron rápidamente a las 
culturas de ambos grupos, como, por ejem-
plo, en la tradición culinaria se incorporaron 
nuevas especias y productos a la comida. La 
llamada ruta de las especias de la región asiá-

tica de China, Japón, India y las islas Molucas 
proporcionó nuevos sabores, olores y texturas 
a las comidas novohispanas, así como la de la 
Nueva España a las regiones asiáticas. 

Entre muchas de las especias incorporadas y 
que formaron parte de un valioso comercio es-
tán la pimienta de Sichuán, el pimentón, clavo, 
nuez moscada, la canela de Ceylán, cúrcuma, 
jengibre, macis, cardamomo, anís, tomillo, 
azafrán. 

A estas especies no endémicas u originarias 
del lugar los biólogos las denominan como 

especies exóticas, que se incorporan a las 
locales conformando una gran diversidad 
arbórea y creando nuevos paisajes cultura-
les en espacios verdes, que además de una 
arquitectura de agua —fuentes, estanques, 
cuerpos de agua— y diseños barrocos, confor-
maron un jardín de árboles exóticos de man-
gos —conocidos popularmente como mango 
de Manila—traídos por el Galeón de Manila. 

En el siglo XVIII muchos árboles fueron 
aclimatados en los primeros jardines cono-
cidos como jardines de aclimatación, que en-
contramos en la obra realizada por Manuel de 

la Borda en el siglo XVIII, en el Jardín Borda, 
en la ciudad de Cuernavaca. 

El continente americano compartió nuevas 
especies, como el maíz, cacao, vainilla, chile, 
achiote, piña, camote, entre muchas otras.

Así como el maíz es fundamental para las 
culturas americanas, el arroz lo es para las 
asiáticas y muy pronto se compartió este 
cultivo en las costas del Pacífico de la Nueva 
España y se introdujo tierra adentro. En el 
estado de Morelos se practicaron los primeros 
cultivos en la región sur, en los actuales mu-
nicipios de Jojutla, Puente de Ixtla, Cuautla, 
Emiliano Zapata y se establecieron los prime-
ros molinos de arroz hacia el siglo XIX y XX.

La presencia de la palma de coco en la 
región de la costa de Guerrero, Michoacán, 
Oaxaca, Jalisco, Nayarit y Colima, conformó 
un nuevo paisaje, así como una bebida de ori-
gen filipino llamada tuba, muy popular en la 
región de Colima. 

La presencia de préstamos culturales pro-
cedentes de Europa a través de España al 
continente americano y, particularmente, a 
la Nueva España desde el siglo XVI fueron 
los llamados árboles de Castilla, los prime-
ros sitios de aclimatación y desarrollo fue-
ron las huertas de los monasterios y forma-
ron parte de su arquitectura con patios de 
naranjos, atrios y entornos a sus conjuntos 
religiosos y posteriormente fueron al norte 
de México.  Entre estos árboles de Castilla 
tenemos, además de los naranjos ya men-
cionados, los cítricos: las limas y limones, 
así como los duraznos, manzanas, peras, 
membrillos, granadas, dátiles, nogales, hi-
gueras, olivos y la vid.
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PRÉSTAMOS CULTURALES ENTRE MÉXICO Y FILIPINAS

EL SABOR CAMPESINO

▲ Foto: ClaroCafe / pixabay.com.
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JOSÉ ITURRIAGA DE LA FUENTE

no de los países que más he disfrutado es China. Por 
su comida, además de sus incontables atractivos. En 
un viaje a Pekín (para negociar una exposición de arte 

popular mexicano que habría de montarse dentro de la 
Ciudad Sagrada), me dediqué a conocer platillos raros -y 
decir esto en China es mucho decir-; en un buen restorán, 
seleccioné para comer unos alacranes (el menú suele estar 
en chino, en inglés y acompañado cada platillo de una 
fotografía, para no errarle).
(Yo había leído en un diario de viaje del barceloneta francés 
Emile Chabrand, de finales del siglo XIX, que él había visto, 
cerca de Tepoztlán, comer alacranes a unos indios).
Cuando llegó mi plato, que era un entremés, me puse un 
poco tenso: había ocho alacranes, grandes y güeros, con el 
aguijón levantado de manera amenazante. Los comensales 
extranjeros de las mesas más próximas centraron su 
atención, durante un medio minuto, en mi comida y en 
mí. Yo, por supuesto, puse cara de conocedor y traté de 
hacerme el indiferente (a las miradas y sobre todo a los 
impresionantes alacranes). Cuando ya nadie me veía, 
tomé los palillos y con uno de ellos, discretamente, piqué 
a distancia a uno de los animales, para ver si no se movía, 
pues se veía como si estuviera perfectamente vivo. ¡Qué 
se iba a mover! Estaban doraditos, pero como los fríen 
vivos, quedan tiesos en una posición muy realista. Cada 
alacrán estaba colocado sobre un chicharrón de trigo de 
color amarillo o anaranjado y tenían espolvoreado encima 
un aderezo parecido al chile piquín con sal, pero casi no 
picaba. Estaban deliciosos.
De regreso en México le platiqué la experiencia a mi esposa 
y casi no me prestó atención; de seguro pensó que le estaba 
inventando. Dos meses después regresé a China, ya para 

montar la exposición de artesanía mexicana, y Silvia me 
acompañó. En la primera oportunidad, la llevé al mismo 
restorán del que hablo, pero no le dije a dónde íbamos. 
Pedimos un par de platillos, obviamente para compartir 
(¡estábamos en China!) y cuando se levantó para lavarse 
las manos, aproveché y le pedí al capitán que primero nos 
trajera unos alacranes de botana. Disfrutábamos alguna 
bebida, cuando llegó el mesero y puso al centro el plato con 
los arácnidos; Silvia dio un grito sin disimulo, se levantó de 
la mesa y se arrinconó pegada a la pared; entre las risas 
de los vecinos de mesa y del servicio, yo le decía, entre 
dientes, que se sentara, que qué vergüenza, hasta que lo hizo 
refunfuñando y con muchas reservas. Por supuesto que no 
probó ni uno solo de los escorpiones; yo me los acabé feliz.
Días después, caminando por un mercado callejero en Pekín 
–como nuestros tianguis-, encontramos una zona de fondas 
y una de ellas tenía una gran charola con los bordes altos y 
dentro pululaban decenas de alacranes vivos. De inmediato 
pedí unos (por supuesto que a señas) y allí aprendí cómo los 
agarran con dos dedos por el aguijón, de uno en uno, para 
freírlos vivos. Nos sentamos en una larga banca común a 
comer (desde luego que Silvia pidió otra cosa).
También en la calle, en la ciudad de Xian encontramos un 
puesto en la banqueta donde freían, en pequeños alambres, 
diversas especies de pajaritos y cigarras. En efecto, había 
unos del tamaño de un pichón, donde un solo animalito 
ocupaba el alambre, en tanto que otros eran tan pequeños 
–casi como colibríes-, que cabían tres. Las cigarras eran 
enormes y ocupaban dos el alambre; a diferencia de nuestros 
chapulines, que por su tamaño resultan tener un sabor 
homogéneo, esos grandes saltamontes se comían en dos 
o tres bocados y así se diferenciaba muy bien el respectivo 
sabor del abdomen, el del tórax y el de las patas y alas.
En un restorán cantonés pedimos una cabeza de cerdo 
¡entera! (así estaba en la fotografía del menú), deshuesada 

por completo (con un trabajo quirúrgico verdaderamente 
notable, que la hacía verse medio apachurrada por la 
ausencia de la estructura ósea). Estaba preparada en 
salsa agridulce, pero no de catsup y sabores artificiales, 
sino de puras frutas frescas. Fue maravillosa, tanto, que 
Silvia se comió los cachetes completos (y yo las orejas, la 
trompa, los ojos y lo demás). En México traté de repetir 
el manjar y aunque no me quedó igual, si resultó exquisito 
e impresionante; no pude deshuesar la cabeza, así que la 
horneé con todo y cráneo; quedó más alta que la china y la 
variedad de frutas que le puse –unas en compota, para que 
endulzaran más- gustaron mucho.
En otro restorán en Pekín me invitaron a comer unos 
funcionarios chinos y el mayor y más respetable, como una 
distinción a mí, me servía con sus propios palillos (con los 
que estaba comiendo él) de los platones a mi plato. 
Viene al caso recordar que en Japón nunca he visto los que 
en México llamamos cacahuates japoneses, en cambio en 
aquel banquete de Pekín sí había un platito pequeño con esa 
botana para todos. Yo solo me hubiera comido varios de esos 
platitos, pero allá rendían mucho más: en lugar de tomar 
de puñito en puñito, como aquí, se tomaba cada cacahuate 
de uno en uno, ¡con los palillos! Por fortuna los domino.
Otra suculencia es el pato laqueado pekinés, uno de cuyos 
secretos es despegar la piel al animal crudo, soplándole por 
el cuello ya sin cabeza. Una vez horneado, se come en tacos 
de tortilla de harina a la cual se le unta primero salsa de 
ciruela o howshin y se le agrega cebollín en tiritas y pepino 
sin semillas, asimismo en tiras.
Como a la familia nos encanta ese pato, he desarrollado la 
misma receta con pollo rostizado (fino, de los hechos a la 
leña), comprando los ingredientes chinos en “La Casa de 
las Especias” y las tortillas en cualquier miscelánea, pues 
son idénticas a las nuestras. Los hijos, burlones, le llaman 
a mi receta “patollo” pekinés. Pero les fascina.

CONFIESO QUE HE COMIDO

NUBES DE QUESO COTTAGE, MORETONES AURORA BOREAL

U

ESE PLATILLO ESTÁ EN CHINO (COMÉRSELO)

ANDRÉS URIBE CARVAJAL  

e levanto temprano dudando 
un poco si sacarme la pereza de 
encima o envolverla de nuevo bajo 

las sábanas para sepultarme en ellas unos 
minutos más. Siempre pongo dos alarmas; 
una que me arrebata de los brazos de 
Morfeo y otra que me recuerda por qué 
sonó la primera. Antes de salir de mis 
cuarteles hago un desayuno semi-ligero, 
casi siempre es el mismo: dos medias lunas 
con queso crema, unos trozos de tocino y 
huevo revuelto encima. Un poco de fruta y 
un macchiato que hace que gire el engrane 
de la vida.

Salgo tan pronto puedo y me lo permiten. 
Son las 8 de la mañana. 

Edimburgo apenas se levanta. Es una 
ciudad vieja, los pisos de piedra, las 
catedrales chiquitas, los camiones de 
reparto, el cielo rayado de nubes como 
queso cottage, retoños, tejados y tubos de 
chimeneas que dan calor a familias dentro, 
que los mantienen abrazados mientras 
guardan sus sueños, sus preocupaciones. 
Cerca de mí hay un parque con unas 
cuantas personas que aún andan a 
tientas, algunos pasean su perro mientras 
bostezan, Morfeo sigue abrazándolos, 
afuera la vida sigue. 

A mi paso me encuentro el remolino 
tricolor de una barbería que apenas 
levanta su cortina, (pocos saben que ese 
remolino se remonta a la práctica de 
extracción de sangre, y nada tiene que ver 
con la bandera Francesa) ¿Está abierto? 
pregunto.

—Me hace falta ya un corte, me hago uno 
casi cada 20 días, desde hace años no me 
paso los dientes de un peine por la cabeza, 
es más práctico así pienso –

En diez minutos abro - me contesta el 
dependiente. Perfecto. Vuelvo a los ocho 
minutos mientras desde afuera me espera 
terminando un cigarrillo. Sonríe cuando 
me ve. Come in man. Su nombre es Ahmed 
y es de Irak, en todos mis años de viajar me 
he hecho el corte con diferentes personas 
de todas las nacionalidades: españoles, 
portugueses, filipinos, y hasta un árabe 
que utilizaba fuego quemando el cabello, 
parecía un ritual increíble de magia, pero 
el olor era terrible, por suerte Ahmed 
utiliza métodos más comunes: maquina 
y tijera. Lo primero que me pregunta 
antes de empezar es cómo va mi mañana, 
le agradezco el gesto, le contesto que 
apenas comienza, la mía también dice, eres 
mi primer cliente - the lucky one! Por un 
momento recuerdo una escena:

En la pandemia le hacía la compra de 
víveres a mis padres, era arriesgado 
exponerlos, así que yo me iba a comprarles 
lo que necesitasen, antes de salir de casa 
me aseguraba de llevar la armadura bien 
puesta: cubre-bocas, lentes, un poco de 
ropa que después pondría a lavar, gel 
antiséptico en las manos y una lista de 
compras que mi madre escudriñaba con 
días de anticipación. 

Andaba por los pasillos del super-mercado 
encontrándome con personas igual de 
confundidas y asustadas que yo, en el 
espacio reinaba un silencio que te apretaba 
el corazón, un silencio parecido al miedo; 
el de la incertidumbre. Nadie sabia si ese 
artículo o ese papel higiénico que llevabas 
a casa y a tu familia, podía tener encima el 
virus que acabaría con ellos.
Andábamos a tientas y nos 
encomendábamos a esperar lo mejor; no 
enfermar. 

Una vez en caja pagaba los artículos y un 

par de personas se ofrecían a ponerlos en 
algunas bolsas, a esas personas les llaman 
“cerillos” y viven principalmente de las 
propinas, recuerdo pasarle unas monedas 
al señor de la tercera edad que con 
dificultad ponía mis artículos en la bolsa, lo 
primero que hizo fue persignarse con esas 
monedas. Es un ritual común, pero en ese 
momento todo pesaba más, esas simples 
monedas podrían ser una gran diferencia 
para esa persona en un momento donde 
el laburo escaseaba. Cuando uno ofrece 
trabajo de servicio, el primer cliente es 
el de la suerte, el que augura trabajo y 
bienestar. Persignarse es agradecer a dios 
por el trabajo, y pedirle que siga viniendo, 
que dé lo suficiente para comer, y que con 
ello nos abrace con calor, como lo hacen 
las chimeneas a la gente mientras duerme. 

Ahmed me hace un corte perfecto y rápido, 
en 20 minutos salgo de ahí sintiéndome 
más fresco. Edimburgo apenas de 
despereza, me viene a la cabeza el verso 
de Vivir al este del Edén de La unión
“¿Qué es lo que tiene el aire en la mañana? 
Que limpia los temores de mi corazón, 
las dudas que anoche eran tinieblas son 
simples tonterías a la luz del sol”
Algo de ello es verdad, empezar la mañana 
limpio cuando el día todavía no clarea hace 
un vuelco en el corazón, parece otorgarte 
otra oportunidad.

Por la tarde ensayo con una violinista un 
poco exigente, por suerte la música está a 
salvo, pero más tarde se hace de palabras 
con una asistente de escenario por una 
nimiedad, tiene una actitud reprobable y 
no lo soporto más. Nunca he soportado la 
violencia injustificada, el maltrato y abuso. 
Me quejo con el director, exijo justicia. 
En uno de sus arranques de violencia ha 
lanzado un tubo que ha dado a golpear 
la pierna de la asistente. Más tarde me 
comenta que le ha dejado un moretón, yo 

estoy contigo le comento.
Recuerdo este texto acerca de los golpes 
y cicatrices:
No hay cicatriz por brutal que parezca, que 
no encierre belleza. Una historia puntual 
que cuenta algún dolor, pero también su 
fin. Son las costuras de la memoria por 
remate imperfecto, es la historia también 
de quien estuvo contigo, escudriñando tu 
dolor.
Su moretón es verde, y parece a la aurora 
boreal que hace unos días vi, es dolor 
pero también historia infinita. Mañana 
temprano todo dolera menos.

“¿Qué es lo que tiene el aire en la mañana? 
Que limpia los temores de mi corazón, 
las dudas que anoche eran tinieblas son 
simples tonterías a la luz del sol”

Buenos días, Edimburgo.

M
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HUGO BARBERI RICO

“La ciudadanía pide que regrese 
la paz y la tranquilidad, así como la 
posibilidad de salir a disfrutar sin 
preocupaciones. Estos son temas 
pendientes que tienen múltiples oríge-
nes”, comentó Rabindranath Salazar 
Solorio, aspirante a la candidatura a la 
gubernatura de Morelos por el partido 
Movimiento de Regeneración Nacio-
nal (Morena).

En una entrevista realizada en la ri-
bera del lago de Coatetelco, un muni-
cipio indígena recientemente formado 
al que acudió para llevar a cabo una 
de sus asambleas locales, el político, 
que anteriormente militó en el PRD y 
ocupó cargos como regidor y alcalde 
de Jiutepec, recordó que reciente-
mente se llevaron a cabo exámenes 
de ingreso a la Universidad Autóno-
ma del Estado de Morelos (UAEM). 
De los 13 mil jóvenes que tomaron 
los exámenes, solo siete mil lograron 

ingresar. Esto plantea la cuestión de 
qué opciones se ofrecen a los jóvenes 
que no obtuvieron un lugar en la uni-
versidad, pues al darles opciones de 
desarrollo se ataca la inseguridad, 
de acuerdo a la política de la llamada 
“Cuarta Transformación”.

Salazar Solorio afirmó que ha man-
tenido conversaciones con varias insti-
tuciones, como el Instituto Politécnico 
Nacional (IPN), sobre la posibilidad 
de establecer sedes en Cuernavaca o 
Cuautla. Esto forma parte de su en-
foque en involucrar a personas talen-
tosas, tanto hombres como mujeres, 
para encontrar soluciones a los desa-
fíos que enfrenta la región.

En cuanto a la salud, Salazar des-
tacó la importancia de garantizar 
una atención de calidad en Morelos. 
Relató que recientemente visitó una 
ranchería remota llamada "Pueblo 
Viejo", donde le informaron que no 
deberían enfermarse los fines de se-
mana porque solo tienen acceso a un 

médico de lunes a viernes. Esto podría 
llevar a situaciones peligrosas, como 
picaduras de alacrán sin atención in-
mediata.

Sobra la situación del campo, Sala-
zar elogió la producción de Morelos 
en pez de ornato, así como en peces 
de carne como la mojarra, tilapia y ba-
gre. También mencionó los cultivos de 
cítricos, arroz, caña y otros productos 
agrícolas. También se ha acercado a 
los productores para “ver cómo po-
demos ayudarlos con los insumos, 
fertilizantes y muchas cuestiones que 
hacen falta para volver a relanzar el 
tema del campo morelense, pues so-
mos número uno, por ejemplo en el 
tema de la caña y el azúcar, hay mucha 
potencialidad”.

En materia de turismo, Salazar re-
cordó que Cuernavaca solía ser uno 
de los destinos más populares para 
quienes estudiaban español a nivel 
mundial, solo superado por Sevilla, 
España. Destacó los balnearios, lu-
gares como Coatetelco, El Rodeo, 
Tequesquitengo, lagos, ríos y pue-
blos mágicos que Morelos tiene para 
ofrecer tanto a nivel nacional como 
internacional.

En este sentido, anunció que está 
trabajando en diversas propuestas co-
mo la reapertura de las vías férreas en 
Morelos para aprovechar la creación 
del tren transísmico, “que será una 
obra que ayudará mucho al país, ya 
que es un tema que va a sustituir en 
mucho el tema del comercio del canal 
de Panamá”. Se harían diez parques 
industriales en torno al transísmi-
co. Ya se hace el México-Toluca y se 
inaugura la primera parte el 14 de 
septiembre próximo, otro que llega-

rá al nuevo aeropuerto, uno más en 
Tulum, en fin. El proyecto para Mo-
relos puede ser “perfectamente bien 
atendible”, dijo.

Afirmó que lo dicho es parte de un 
“gran plan” que se basa en las aporta-
ciones que se han hecho en las reunio-
nes que ha sostenido en cada uno de 
los municipios de Morelos.

“Queremos lo mejor para Morelos, 
con una potencialidad tremenda un 
estado con ubicación privilegiada, un 
clima maravilloso, tierra agua, nada 
más hay que ver aquí justo a orillas de 
la laguna de Coatetelco. Tenemos lu-
gares turísticos, un clima maravilloso, 
muchas cosas que ofrecer”.

Para Rabindranath Salazar, los 
morelenses necesitan poner a toda la 
entidad en un nivel mucho más alto 
de donde se encuentra. De acuerdo 
a los datos que, afirma, registra en 
su campaña para la realización de 
un diagnóstico que deriva de más de 

mil 200 asambleas de patio y más de 
115 asambleas generales, de escuchar 
directamente con la ciudadanía la pro-
blemática en temas de inseguridad, 
desarrollo económico, campo, salud 
y muchos más.

Dijo que en dichas reuniones los 
morelenses también aportan solucio-
nes y, junto a ellas, también consulta 
con especialistas y comparan casos 
con soluciones que se han dado en 
otras partes del país, para resolver los 
problemas que se presentan en cada 
entidad federativa.

Por el momento, el aún Coordina-
dor General de Política y Gobierno de 
la Presidencia de la República, dijo 
que está a la espera de que se den las 
reglas y se establezcan los tiempos a 
través del coordinador de los comités 
de defensa a nivel nacional, para rea-
lizar en Morelos la definición de quien 
encabezará la candidatura de Morena 
a la gubernatura y participará con sus 
colores en las elecciones del 2024.
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Morelos pide paz: Rabindranath Salazar
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s Educación, campo, turismo, comercio y salud son algunos de los 
campos en los que Rabindranath Salazar ya tiene propuestas 
concretas. Foto: Hugo Barberi.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) será la 
institución encargada de impartir el 
diplomado para la implementación del 
marco curricular común de la educa-
ción media superior 2023, el cual está 
coordinado por la Secretaría de Edu-
cación Pública.

La UAEM es la única universidad 
pública seleccionada a nivel estatal 
por la Federación para ofrecer este 
diplomado a los docentes de sub-
sistemas como Cobaem, Conalep, 
Cecyte, Cespa, DGETA y DGETI, 
entre otros.

María Luisa Zorrilla, Directora de 
Formación Multimodal en la UAEM, 
informó que el diplomado comenza-
rá el 28 de agosto y concluirá el 10 de 
septiembre, con una duración de 120 
horas en línea y seis sesiones presen-
ciales.

"Este diplomado tiene como objetivo 
actualizar a los profesores de educa-
ción media superior, es decir, a los ba-
chilleratos que dependen de la Secre-
taría de Educación Pública, para este 
nuevo contexto derivado de la Nueva 
Escuela Mexicana. Estamos brindán-
doles todas las herramientas necesa-
rias para que puedan implementar en 
el aula este nuevo marco curricular de 
la educación media superior basado en 
la Nueva Escuela Mexicana", explicó.

Seleccionan a la UAEM 
para impartir diplomado 
a docentes de bachillerato



ANGÉLICA ESTRADA

La división en el grupo parla-
mentario de Morena dentro del 
Congreso local les está impidiendo 
llegar a acuerdos para obtener la 
presidencia de los órganos de con-
trol, en particular la presidencia 
de la Mesa Directiva.

Este escenario podría llevar a 
que el Partido Acción Nacional 
(PAN) mantenga dicha posición 
por tercer año consecutivo.

Según explicó el diputado Artu-
ro Pérez Flores, la Junta Política 
y de Gobierno correspondería a 
Morena, pero parece que Alejan-

dro Martínez Bermúdez retendrá 
el cargo, lo que significa que el 
bloque mayoritario (G-15) segui-
rá manteniendo el control de la 
actividad legislativa.

Pérez Flores advirtió que esto 
parece ser una realidad que se 
materializará el próximo 1 de sep-
tiembre, fecha en la que comienza 
el periodo de sesiones correspon-
diente al tercer año legislativo.

Por lo tanto, el G-15 estará a 
cargo de las designaciones de ma-
gistrados del Tribunal Superior de 
Justicia, así como del de Justicia 
Administrativa, además de los 
asuntos pendientes en el recinto 
legislativo.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El magistrado presidente del 
Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ), Luis Jorge Gamboa Olea, 
exhortó a los diputados del Con-
greso de Morelos a llevar a cabo 
el nombramiento de los siete ma-
gistrados restantes, con el fin de 
evitar retrasos en las resoluciones 
de los asuntos que lleguen al Poder 
Judicial.

El magistrado mencionó que, 
además de las siete magistratu-
ras pendientes, se ha propuesto 
la creación de una segunda sala en 
Cuautla, lo que sumaría un total 
de 10 plazas para magistrados.

Explicó que los magistrados del 
Poder Judicial actualmente están 
haciendo un esfuerzo adicional 
para agilizar las resoluciones, ya 
que en ocasiones deben atender 
asuntos tanto en Cuautla como 
en Jojutla debido a su doble ads-
cripción.

"Es fundamental que los dipu-
tados del Congreso del estado res-
pondan a la convocatoria y proce-
dan al nombramiento, de acuerdo 
con la ley, de los siete magistrados 
pendientes y tres más, es decir, un 
total de 10 plazas para magistra-
dos. Los que actualmente estamos 
trabajando enfrentamos retrasos 
en las resoluciones", subrayó.

Con una respuesta ciudadana 
favorable, la mañana de este 
sábado 26 de agosto, se reunie-
ron simpatizantes del partido 
Morena que apoyan a Claudia 
Sheinbaum en el Monumento a 
la Revolución para escuchar su 
mensaje y su visión estratégica 
para dar continuidad a la Cuarta 
Transformación en el país.

En este acto estuvo presente 
Margarita González Saravia, 
acompañada de morelenses y 
miles de mexicanas y mexica-
nos, quien afirmó que la docto-
ra Sheinbaum ha demostrado 
su gran capacidad y es una líder 
que México necesita, ya que tie-
ne una visión a futuro que refle-
ja los ideales de la 4T.

"La gran tarea realizada por el 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador necesita de alguien 
como Claudia Sheinbaum para 
garantizar el fortalecimiento 
de los proyectos sociales para 
el pueblo de México", señaló 
González Saravia.

González Saravia explicó que 
es fundamental seguir garanti-
zando el movimiento de trans-
formación iniciado por el pre-
sidente en el país, y es evidente 
la aceptación y respuesta de la 
gente hacia la doctora Claudia 
Sheinbaum, quien se perfila co-
mo la mejor opción para coor-
dinar los comités de defensa 
nacional de la Cuarta Transfor-
mación.

D u r a n t e  s u  d i s c u r s o , 
Sheinbaum Pardo destacó que 
el movimiento liderado por el 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador tiene un rumbo 
que proyecta avances en la vida 
pública, donde se visualiza una 
mayor justicia y equidad para los 
sectores desfavorecidos.

Explicó que es necesario que 
la infraestructura y las necesi-
dades en áreas como educación, 
salud, vivienda y bienestar dejen 
de ser un privilegio destinado a 
ciertos sectores y aseguró que 
debe llegar de manera igualita-
ria a toda la población, ya que, 

como mencionó, "si la prospe-
ridad no es compartida, no es 
prosperidad".

A un día de finalizar el reco-
rrido de los aspirantes internos 
del partido en la búsqueda de re-
presentar oficialmente al coor-
dinador o coordinadora de los 
comités de defensa de la Cuarta 
Transformación, en el Monu-
mento a la Revolución se pudo 
observar una gran cantidad de 
asistentes de todo el país en apo-
yo a Claudia Sheinbaum.

Redacción

VIVIANA GUTIÉRREZ

Durante las vacaciones de ve-
rano, la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales (FDyCS) de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM) ha completa-
do la instalación de 48 cámaras de 
videovigilancia con el objetivo de 
reducir los índices delictivos tan-
to dentro del campus como en sus 
alrededores.

La directora de la unidad acadé-
mica, Graciela Quiñones Bahena, 
informó que se destinaron 300 mil 
pesos del Fondo de Aportaciones 
Múltiples (FAM) del presupuesto 
federal para esta inversión, que 
permitirá un mayor control sobre 
las personas que ingresan y mero-
dean por las instalaciones.

Quiñones Bahena también des-
tacó la identificación de 12 puntos 
de riesgo en los que se ha fortaleci-
do la vigilancia, ya que en el ciclo 
anterior se reportó el robo de dos 
motocicletas y pertenencias den-
tro de las aulas.

"Además de la instalación de 
cámaras de seguridad, se imple-
mentará un sistema de circuito 
cerrado y la colocación de plumas 
en las entradas y salidas de los es-
tacionamientos para garantizar 
la seguridad de los vehículos de 
profesores y estudiantes, lo que 
contribuirá a la protección de la 

comunidad estudiantil", explicó la 
directora.

Cabe señalar que actualmente solo 
hay un vigilante disponible de lunes 
a viernes para cubrir la seguridad 
de cinco edificios pertenecientes a 
la Facultad. Por tanto, se reforzará la 
vigilancia a pie de manera adicional.
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Ruptura en Morena 
impedirá que 
presidan órganos de 
control en el Congreso

Pide Gamboa Olea al 
Congreso nombrar a los 
10 magistrados vacantes

"Con Claudia Sheinbaum, es tiempo 
de las mujeres y la mejor opción 
para dar continuidad a la 4T en el 
país": Margarita González Saravia

Instalan más de 40 cámaras de 
vigilancia en la FDyCS
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O González Saravia explicó que es fundamental seguir garantizando el 
movimiento de transformación iniciado por el Presidente en el país . 
Foto: Especial.



O Foto: Dassaev Téllez Adame / cuartoscuro.com.

H. ALEXANDER MEJÍA GARCÍA*.

Al hablar con mucha de la gente de mi 
generación, nacida a finales de los años 
80 y principios de los 90, una de las 

pláticas/quejas comunes giran en torno a las 
pocas oportunidades de empleo, lo bajo de los 
salarios, la precariedad en materia de salud y 
lo alto de los alquileres para independizarnos 
y ya ni se diga sobre adquirir un terreno para 

construir o aspirar a comprar una casa. La 
mía es una generación que creció viendo como 
nuestros padres accedían relativamente fácil 
a créditos de vivienda, trabajos estables, con 
salarios medianamente dignos y seguros que 
permitieron un desarrollo acorde a las posibi-
lidades económicas estables que les tocó vivir.

La falsa idea de que la medida de nuestro es-
fuerzo se reflejaría directamente en el “éxito” 
profesional y económico. La meritocracia ha 

hecho más daño de lo que pretendía solucionar, 
se creía que, al tener el privilegio de acceder 
a estudios universitarios, el tipo y calidad de 
vida de nuestros padres no solo era factible 
para nosotros, sino que incluso sería mejor que 
el de ellos. A la meritocracia se le olvidó men-
cionar que en el sistema neoliberal el “éxito” 
está reservado solo a unos cuantos, aquellos 
cuya familia cuenta con un poder adquisitivo 
muy superior al resto de la población en nues-
tro país. Por lo que una generación completa 
ha quedado excluida del acceso al mercado 
de créditos a la vivienda y de rentas a precios 
asequibles y empleos estables y bien pagados. 

Un dato que podemos agregar a lo anterior 
respecto al problema de la vivienda es que en 
2021 uno de los saldos del neoliberalismo en 
México es la existencia de 600 mil departa-
mentos abandonados en unidades habitacio-
nales. La mayoría de estos departamentos son 
construcciones de baja calidad que resultan 
inhabitables y en su mayoría carecen de los 
servicios básicos como drenaje, agua pota-
ble o luz eléctrica, sin contar que muchos 
son construidos en suelos que hasta antes de 
su desarrollo eran tierras altamente fértiles 
para la siembra de alimentos. (https://www.
jornada.com.mx/notas/2021/03/04/politica/
abandonadas-600-mil-viviendas-saldo-de-la-
corrupcion-en-el-sector-amlo/)

En los últimos treinta años el acceso a 
la vivienda se ha convertido en uno de los 

temas que expresan de la manera más clara 
la lucha de clases. Los problemas para acce-
der a esta tanto por la vía de la renta como 
por la compra de un inmueble determinan 
el choque entre los trabajadores que solo 
cuentan con su salario para acceder a ellas 
y el gran capital y los grandes propietarios 
que obtienen inmensos beneficios del alza 
en los costos de compra-venta y renta de 
inmuebles, atizada en unas regiones más 
que en otras. 

Un caso particular es el de la región oriente 
del Estado de Morelos en donde el Proyecto 
Integral Morelos (PIM) ha convertido tierras 
altamente productivas en materia agrícola, 
en terreno ideal para la especulación inmo-
biliaria que ya plantea la construcción de 
fraccionamientos y unidades habitacionales 
con departamentos que difícilmente podrán 
ser adquiridos por los campesinos dueños ac-
tuales de esas tierras o a nosotros los nacidos 
en el último cuarto del siglo XX y principios 
del XXI. Creándose una suerte de pueblos 
fantasmas que nadie puede habitar ante la 
falta de acceso a créditos a la vivienda, rentas 
justas acordes a la realidad del país o sueldos 
decentes para cubrir ese rubro y que permi-
tan una vida medianamente digna para más 
de una generación. Situación que ha visto un 
incremento para peor en los últimos años por 
la pandemia de COVID-19.

*Historiador

El Gobierno con Rostro Humano de Jiutepec, 
encabezado por el alcalde Rafael Reyes organizó 
una serie de actividades para conmemorar el Día 
Internacional de la Juventud (12 de agosto) las 
cuales se llevaron a cabo la tarde del viernes 25 
de agosto en la explanada del parque de los 50 
metros en la colonia Civac.

El Instituto Municipal de la Juventud llevó a 
cabo un torneo de freestyle en el cual 52 jóvenes 
de entre 14 y 29 años de edad demostraron su 
habilidad para rapear de forma improvisada so-
bre diferentes temas; el primer lugar lo obtuvo 
"More", quien se encuentra en el top 100 a nivel 
nacional, el segundo y tercer lugar fueron para 
"Xan" y "Baser".

A nombre del alcalde Rafael Reyes, la direc-
tora general del DIF Jiutepec, Yadira Crystal 
Casarreal Olmedo felicitó a los participantes 
del torneo de freestyle, recociendo su talento y 

compartiendo que el presidente municipal está 
ocupado en ofrecer espacios a los jóvenes para el 
desarrollo de actividades culturales y educativas.

En paralelo, el Instituto Municipal de la Ju-
ventud de Jiutepec organizó una jornada del 
programa "Emprende Joven" y #BazarJoven en 
donde 102 emprendedores jóvenes del munici-
pio pudieron comercializar diferentes bienes, 
asimismo dieron a conocer sus marcas de pro-
ductos; además hubo oferta laboral y educativa.

El Gobierno con Rostro Humano de Jiutepec 
reafirma su compromiso de trabajar por el de-
sarrollo de las personas jóvenes del municipio, a 
través de las diferentes actividades organizadas 
por la dependencia municipal, a cargo de Tama-
ra Reyes Ibarra, oficina ubicada en calle Rubí en 
la colonia Pedregal de Tejalpa.

Redacción

O El Instituto Municipal de la Juventud de Jiutepec organizó una jornada del programa 
"Emprende Joven" y #BazarJoven. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.
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Jiutepec reafirma su 
compromiso de trabajar por 
el desarrollo de la juventud

¿VIVIR PEOR QUE NUESTROS PADRES? (Primera parte)
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Mientras que la delegación morelense ofreció una 
de las mejores participaciones en la historia en artes 
marciales reclamando 15 medallas en los Juegos 
Nacionales Populares 2023 de Morelia, Michoacán, con 
4 oros, 7 platas y 4 bronces; Yessica Valentina Salas Cano 
demostró autoridad arriba del cuadrilátero ganando la 
medalla de plata en la categoría 15-16 años de edad, 
división 57 kilogramos.

Con gallardía y poder, la boxeadora originaria de 
Huitzilac, Yessica Valentina Salas Cano, sostuvo cuatro 
peleas conquistando la plata en los Juegos Nacionales 
Populares 2023.

La travesía boxística de la morelense comenzó desde 
octavos de final, eliminando a Daniela Romero Rojas, de 
Tlaxcala; en cuartos, con tremendo derechazo, sobresalió 
por la vía del nocaut técnico en el segundo episodio ante 
Romina Abigail Bárcenas Gutiérrez, de la Ciudad de 
México; mientras que, en la serie semifinal, por decisión 
unánime, dejó atrás a Monserrat Pedraza Barrios, del 
Estado de México. 

Ya en el compromiso final de su categoría Yessica 
Valentina se midió ante Alexa Becerra, de Guanajuato; 
sin embargo, antes de finalizar el segundo round, tras 
una polémica decisión por parte del jueceo, se le dio la 
batalla a la guanajuatense por supuesto abandono de 
pelea por parte de la morelense, tras “no” alzar los brazos 
durante un conteo.   

Tras dicha decisión, el Indem presentó una protesta con 
argumentos y evidencia a la mesa de honor y justicia 
conformada por delegados estatales de diferentes 
entidades del país, así como, por autoridades de la 
Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) 
y de los Juegos Nacionales Populares. 

La protesta salió a favor con el acuerdo de que la 
contienda se repetiría desde el primer round; no obstante, 
la pugilista de Morelos ya no quiso enfrentar a su rival con 

la convicción de respetar y confiar en la primera decisión 
de la réferi en turno, destacando que, la representante 
de Guanajuato no tenía culpa alguna y promoviendo en 
su mayor expresión, al espíritu deportivo. 

Morelos, potencia nacional en artes marciales populares

La selección morelense de artes marciales también 
brilló en los Juegos Nacionales Populares 2023, 
pues en la modalidad de combate se cosecharon 11 
medallas, y cuatro más en formas, en las acciones que 
se desarrollaron en la Unidad Deportiva Venustiano 
Carranza, de Morelia, Michoacán. 

En una de las mejores actuaciones de una delegaciones 
morelense en todos los tiempos , conquistaron 4 oros, 7 
platas y 4 bronces. 

Quienes lograron presumir la enseña morelense en lo 
más alto del podio purépecha al ganar metal dorado en 
combate, fueron Diego Ian Acosta Herrera 13-14 años, 
intermedio 40-45 kg.; Tania Génesis Peña Rufino 15-17 
años, avanzado 45-50 kg.; Daniela Avilés Flores 18-25 
años, avanzado 65-70 kg.; así como José Luis Zepeda 
Catalán 18-25 años, avanzado 60-65 kg. 

Las y los atletas que ganaron presea de plata en 
contiendas de poder, son Maximiliano García 13-14 
años, principiante 40-45 kg.; Sebastián Román 13-14 
años, intermedio 40-45 kg.; Yatziry Rendón 13-14 años, 
intermedio 40-45 kg.; Ximena Sarahí de León 10-12 
años, intermedio 40-45 kg.; Xavier Pérez 10-12 años, 
principiante 35-40 kg.; Emmanuel Bobadilla 15-17 años, 
junior avanzado 70-75 kg.; además de Aldo “Thor” Gama 
18-25 años, avanzado 60-65 kg. 

Por su parte, los cuatro bronces cayeron por el sector 
de formas, siendo galardonadas Dulce Fernanda Ortiz 
Juárez 13-14 años, intermedio manos libres; Sherlin 
Martínez Osorio 15-17 años, junior avanzado arma corta; 
añadiéndose Shirley Gabriel Martínez Osorio 18-25 años, 
adulto avanzado, un bronce en manos libres y otro más 
en arma corta. 

Destacan morelenses en los Juegos Nacionales 
Populares 2023

Morelos participará en 
carrera atlética de la Cruz 
Roja para recaudar fondos
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

Morelos participará en la cuarta edición de 
la carrera con causa "Todo México salvando 
vidas", que coordina la Cruz Roja Mexicana 
y que se llevará a cabo el domingo 10 de 
septiembre a las 7:00 horas, de manera 
simultánea en los 32 estados del país.

Adriana Balcells Barraza, Encargada de 
relaciones públicas de la Cruz Roja Mexicana, 
delegación Morelos, informó que la carrera es 
de 5 y 10 kilómetros en las categorías femenil y 
varonil para mayores de 16 años, con un costo 
de 300 pesos, y una caminata de 3 kilómetros 
en la que podrán participar personas de todas 
las edades con una buena condición de salud, 
con un costo de 250 pesos.

"El circuito inicia en la ciclopista Río Mayo y 
de allí depende del circuito correr de 5 y 10 
km es un circuito que habitualmente se utiliza 
un circuito seguro respaldado por nuestros 
compañeros, entonces habrá ambulancias 
espacios de hidratación muy pendiente los 
invitamos a todos a que participen".

Explicó que ésta es una carrera con causa con 

el objetivo de recolectar recursos económicos 
para la institución, además de promover 
hábitos saludables y la cultura de prevención 
de enfermedades y actividades en familia.

"Los recursos se utilizan para seguir salvando 
vidas, para darle mantenimiento a nuestras 
ambulancias, a todo nuestro equipo tan 
importante al momento de extender la mano 
a quien más lo necesita", dijo.

Habrá premios para los primeros lugares 
como monederos electrónicos de tiendas 
departamentales y 50 por ciento de descuento 
en chequeos médicos en el hospital Henry 
Durán, entre otros.

Las inscripciones se cierran el 6 de septiembre 
en las tiendas Martí, mientras que el 8, en 
delegación Cuernavaca de la Cruz Roja.

El sábado 9 de septiembre se entregarán los 
paquetes en Plaza Buganvilia Cuernavaca que 
incluye una medalla conmemorativa, número 
y chip.

La meta es reunir en Morelos hasta mil 200 
personas y 50 mil en todo el país. 

s Yessica Valentina Salas Cano, medalla de plata en la categoría 15-
16 años, división 57 kilogramos, y oro en deportivismo. / Foto: Redes 
Sociales
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Una de las cosas que 
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LAS POSVERDADES DEL AMOR

HÉLÈNE BLOCQUAUX*

swaldo concentraba una par-
te escogida de sus esfuerzos 
para conquistar a Lilian pe-

se a las posibilidades de tener éxito 
en su relación virtual, más reducida 
aun por las distancias kilométricas 
interpuestas entre ambos. De cal-
cularse en horas de transporte, un 
encuentro corría el riesgo de con-
vertirse en un proyecto imposible 
para él, aunque concebible afirma-
ba Lilian, siempre dando muestra 
de un optimismo desmedido. No 
era por lo tanto de extrañar el sa-
ber que Oswaldo dedicaba su vida 
a los negocios redituables y Lilian 
a soñar con amores ilusorios, ade-
más de trabajar como fotógrafa 
freelance. 
Pasadas unas cuantas semanas de 
conversaciones en modo remoto, 
Oswaldo escogió abrir una segunda 
opción sentimental aparentemen-
te más segura con Brenda, la que 
trabaja en la oficina junto a la suya. 

durante varios desayunos, comidas 
y cenas Oswaldo no soltó su celular, 
al grado de que una tarde lo aga-
rró para usarlo como cuchillo así 
que Brenda no logró reprimir una 
carcajada ruidosa Y el hombre, no 
siendo novios todavía, expresó su 
inconformidad vehementemente. A 
partir de ese evento Brenda dejó de 
ir a compartir comida con Oswaldo 
quien poco después dejó de insistir 
y buscó más candidatas entre las 
amistades de sus relaciones en re-
des sociales, sin manifestar grandes 
esperanzas sino cierto aburrimien-
to ante tantas fotografías femeni-
nas retocadas.
Tres mujeres aceptaron sus invi-
taciones con entusiasmo. Es de 
comentar que el perfil de Oswaldo 
lucía pulcro: una foto con sonrisa 
amplia con un fondo boscoso, infor-
mación puntual sobre su actividad 
profesional, centros de interés sin 
olvidar la mención de la palabra que 
Lilian le pedía cambiar: soltero. 
Algo presintió Lilian una mañana 
y pidió sin cesar confirmación de 

la cita programada en videoconfe-
rencia. Sin respuesta, la mujer em-
prendió una búsqueda exhaustiva, 
queriendo indagar cualquier huella 
digital que le pudiera confirmar su 
sospecha: Oswaldo conversaba con 
otras mujeres y formulaba las mis-
mas promesas a cada una. Absorbió 
rápidamente sus lágrimas con un 
kleenex que arrojó enseguida al bo-
te de basura y reflexionó en la posi-
bilidad de terminar con sus sueños 
amorosos de fantasía, de una vez 
por todas, con un clic de unfriend. 
Las frases de Oswaldo parecían sig-
nificar al mismo tiempo: te quiero y 
no te quiero. Lilian tomó conciencia 
de la fragilidad de los intercambios 
virtuales con desconocidos junto 
con la afectación que podía resultar 
en su extrema sensibilidad emocio-
nal y artística. Sin embargo, decidió 
agregar más tiempo y oportunidad 
a que la relación pudiera parecerse 
a una realidad tangible en su vida. 
Ocupado por varias conversaciones 
con perfiles tan distintos, Oswaldo 
calculó el tiempo invertido versus 

beneficios obtenidos. El resultado 
no fue concluyente. Oswaldo bajó a 
su celular la aplicación ChatGTP de 
instalación gratuita, pero con pago 
para su uso, un asunto que hizo de-
tenerse unos minutos el hombre de 
negocios antes de aplicar el cobro. 
Las tareas encomendadas a la IA 
consistieron en primera instancia 
en atender las solicitudes y pregun-
tas según el perfil de cada una sus 
ahora cuatro opciones virtuales. 
Oswaldo descansó y se fue de viaje 
con dos amigas de la infancia.
Nota: Los sucesos y personajes 
retratados en esta historia son fic-
ticios. Cualquier parecido con per-
sonas vivas o muertas, o con hechos 
actuales, del pasado o del futuro es 
coincidencia, o tal vez no tanto. Lo 
único cierto es que no existe ma-
nera de saberlo y que además no 
tiene la menor importancia. Creer 
o no creer es responsabilidad de los 
lectores.

*Escritora, guionista y académica 
de la UAEM 

VIVIANA GUTIÉRREZ 

La Federación de Estudiantes de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (FEUM) ha 
anunciado que se ha completado la entrega del 
edificio que albergará el comedor universitario 
en el campus Chamilpa. Ahora se procederá con 
las obras de adecuación y adaptación, con un 
presupuesto estimado de entre dos y tres millones 
de pesos.

César González Mejía, presidente de la 
agrupación de estudiantes, ha informado que se 
están preparando para ofrecer desayuno, comida 
y cena a precios asequibles en beneficio de hasta 
200 estudiantes.

"Estamos organizándonos para poder atender a 
hasta 200 personas de manera simultánea por 
hora. En el comedor, entendemos que no todos 
los estudiantes necesariamente tomarán sus 
comidas allí. En el comedor, planeamos servir 
desayuno, comida y cena, con opciones de dos o 
tres tiempos", explicó.

González Mejía también aclaró que la operación 
del comedor dependerá de la FEUM para 
mantener los precios bajos, al menos durante 
ocho meses, mientras se preparan para la 
transición a la siguiente administración.

Señaló que el propósito fundamental de este 
proyecto es proporcionar alimentos saludables 
a estudiantes de bajos recursos para contribuir 
a su desempeño académico.

AMORÍOS

Comedor universitario estará listo 
este año

O

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

Las autoridades del Gobierno de Cuernavaca 
informaron que los trabajos de rehabilitación 
del puente del Parque Alameda se han retrasado 
debido a problemas con los trabajadores 
contratados por la empresa encargada del 
proyecto.

Según el titular de la Secretaría de Obras Públicas 
en la capital de Morelos, Demetrio Chavira, se 
están tomando medidas para abordar esta 
situación, ya que la empresa enfrentó dificultades 
con el personal que había contratado, aunque 
esos problemas ya se están resolviendo.

Por ello, se ha solicitado un nuevo cálculo 
estructural para otorgar nuevamente una licencia 
de construcción.

Chavira destacó que las escaleras, que presentan 
daños estructurales, ya están siendo intervenidas 
en el taller, y el municipio está atendiendo esta 
cuestión.

"Estamos en conversaciones con las empresas 
para asegurarnos de que, si desean continuar 
trabajando en el municipio, cumplan con los 
estándares de mantenimiento", afirmó Chavira.

Reconocen retraso en las obras del 
puente del Parque Alameda

Foto: Redes Sociales


